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Etape Bretagne du Tour de France des ODD 

En multiplex, le 5 juillet 2022 

 

 

Le 5 juillet 2022, plusieurs 

Conseils de Développement 

bretons et le Comité 21, en 

partenariats avec plusieurs 

acteurs du territoire, ont 

organisé l’étape régionale du 

Tour de France des Objectifs 

de développement durable 

(ODD) en multiplex.  

 

Une plénière a été organisée à l’école UniLaSalle à Bruz, retransmise sur plusieurs sites, suivie 

d’ateliers l’après-midi dans les différentes communautés locales engagées :  

- Pays d’Auray 

- Métropole de Rennes 

- Centre Bretagne 

- St-Brieuc 
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Une ouverture à Bruz, retransmise dans 3 autres communautés locales 

La conférence a été introduite par Antoine Charlot, directeur du Comité 21 du Grand Ouest, pour 

remercier les intervenants, les participants et les communautés locales qui participaient à la 

conférence à distance.  

Thomas Zamansky, Chef du service connaissance prospective et évaluation COPREV à la DREAL 

Bretagne a ensuite pris la parole en insistant sur la nécessaire mobilisation de tous, et notamment 

des collectivités pour atteindre les objectifs de développement durable. Il rappelle que le site 

Meth’ODD, mis en place par la région, a été créé dans ce but précis. 

C’est ensuite au tour de Dominique Chuffart, qui coordonne au niveau national les conseils de 

développement, de prendre la parole au nom des CODEV. Il a fait part de son enthousiasme à propos 

des progrès faits en matière de développement durable. Pour lui, les ODD sont le cœur du réacteur, 

autour duquel les politiques publiques gravitent. Ils sont un outil important du fait de leur 

transversalité, permettant de relier l’intérêt général  aux besoins de la population, pour que les 

politiques publiques y répondent. 

 

Une matinée sous le signe du multi-acteurs 

La table-ronde a ensuite pu commencé, animée par Christophe Bultel (administrateur du Comité 21), 

avec plusieurs intervenants :  

• Thierry EVENO, 1er adjoint au Maire en charge des transitions et de l'Agenda 2030, Mairie de 

Saint-Ave  

• François HERBERT, Fondateur de Funkiwi  

• Geoffroy BELHENNICHE, Directeur école UniLaSalle Rennes  

• Sonia SCOLAN, Directrice du Réseau Bretagne Solidaire (RRMA) 

• Des éco-délégués de collège et lycée 

 

Sonia Scolan, directrice du réseau Bretagne Solidaire, est la première invitée de cette table ronde. 

Elle retrace l’historique des ODD (successeurs des OMD). Son intervention est l’occasion d’une 

critique personnelle des ODD, qui ont été établis selon une vision très occidentale. Il faut selon elle 

éveiller l’esprit critique sur ces derniers et réduire l’écart qu’il existe entre les micro-solutions et les 

enjeux internationaux. Sonia Scolan invite à sortir des grilles classiques. Les ODD devraient juste être 

des objectifs de préservation du vivant, quel qu’il soit. Les collaborations et co-constructions de 

projets doivent prédominer. Il faut basculer vers un modèle plus souverain. 

Thierry Eveno, adjoint au Maire de St-Avé vient davantage parler de l’Agenda 2030 local, et de sa 

volonté d’articuler les services de la mairie autour des ODD. Thierry Eveno a beaucoup travaillé en 

interne avec les élus sur ce projet. L’Agenda 21 a été validé en 2011 à St-Avé et renouvelé en 2016. 

Son ambition est de décliner son projet politique en projets des services. Il existait à son arrivée un 

décalage entre ce que les élus mettaient dans leur programme et ce que les services faisaient 

réellement. Cela a amené une véritable remise en question de la part des élus, et abouti à un travail 

avec le Comité 21 pour se former et passer des grands principes des ODD aux services des 

collectivités. Selon Thierry Eveno, il faut porter en interne toutes les politiques contribuant à 
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l’atteinte des ODD et se fixer des défis en externe avec des partenaires. Ce qui a le plus surpris 

l’adjoint au Maire est que beaucoup d’élus intégraient déjà les ODD dans leur programme, la 

collectivité de St-Avé était donc déjà assez engagée.  

L’une des clés pour que les habitants s’approprient les ODD pour Thierry Eveno est d’impliquer les 

citoyens dans le projet. Il a vu de réelles évolutions auprès du public (conseils de quartier plus 

attractifs, public plus jeune…). En outre, les budgets participatifs sont apparus.  

En interne, les collectivités doivent travailler sur des rapports de développement durable même si 

elles n’en sont pas contraintes par leurs tailles. La dimension pilotage est aussi un grand enjeu pour 

maintenir l’intérêt des citoyens vis-à-vis des ODD. La collectivité reste motrice mais le but est d’avoir 

une stratégie de territoire (échelle supérieure).  

 

François Herber a présenté son entreprise Funkiwi, une alternative pour lutter contre l’isolement 

social, en promouvant le lien intergénérationnel. Son intervention a permis de donner des clés au 

public pour entreprendre en ayant en tête les problématiques pointées par les ODD. 

Pour François Herber, le développement durable ne doit pas être culpabilisant, mais doit être une 

fierté. La RSE est un mode de management qui doit être une préoccupation au quotidien pour les 

chefs d’entreprises. 

Geoffroy Belhenniche de son côté a attiré l’attention sur les enjeux de l’enseignement supérieur et 

les problématiques posées aux étudiants. Ainsi, les étudiants sont de plus en plus en quête de sens, 

d’où l’importance d’une adaptation constante du système éducatif.  Sur l’activité de recherche, 

l’école s’est donné pour mission de faire en sorte que la recherche soit conduite pour répondre aux 

enjeux ODD. Pour Geoffroy Belhenniche, il existe une interrelation majeure entre le social et 

l’écologie.  

Beaucoup d’initiatives sont prises par les étudiants de l’EME : création d’associations, projets de 

sensibilisation et d’accompagnement d’éco-délégués (dispositif des Cordées de la Réussite), 

accompagner la prise d’initiatives des jeunes,…. 

 

La mobilisation de la jeunesse en faveur des ODD 

Pour cette étape bretonne du Tour de France des ODD, la parole a été donnée à des jeunes engagés 

autour des thématiques des ODD via le dispositif des éco-délégués, et le dispositif 

d’accompagnement proposé par UniLaSalle pour ces jeunes éco-délégués : les Cordées de la réussite. 

Bastien fait partie des 46 éco-délégués du collège de Fontenay (Chartres de Bretagne). Il a participé à 

plusieurs projets éco-responsables au sein de son école, comme notamment la Green Week, 

organisée avec l’aide des étudiants de l’EME. Morane fait partie de ces étudiants et a pu partager sa 

motivation principale l’ayant menée à se mobiliser pour ce dispositif : sensibiliser d’autres étudiants 

au développement durable.  

Julie Vigneau, enseignante référente des éco-délégués du collège de Fontenay, était également 

présente à la table ronde. Elle a rappelé l’importance de pouvoir y consacrer du temps et de pouvoir 

être soutenu par l’équipe de direction dans ces projets.  
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Tout au long de la matinée, des échanges ont pu avoir lieu entre les participants présents dans les 

différentes communautés locales et les intervenants.  

 

 

Des ateliers participatifs l’après-midi, au plus près des enjeux du territoire 

Dans chacune des communautés locales, des ateliers participatifs ont été proposés, le plus souvent 

portés par les conseil de développement mobilisés. Ainsi chaque communauté locale a pu adapter 

ses ateliers pour s’inscrire dans une logique moyen / long terme, pour que l’étape du Tour de France 

des ODD puisse servir des dynamiques déjà à l’œuvre ou qui devaient être lancées sur le territoire. 

Ces ateliers ont aussi permis d’identifier les initiatives déjà à l’œuvre sur le territoire, mais aussi les 

partenaires et acteurs moteurs potentiels en fonction des enjeux identifiés.  

Ainsi plusieurs thématiques ou approches ont été proposées dans chacune des communautés 

locales :  

 

➢ Pays d’Auray :  

Des acteurs locaux (CCIM, UBHPA (Hôtellerie de Plein Air),…) ont pu partager les actions qu’ils 

développent déjà en faveur des ODD. 

Des ateliers participatifs ont ensuite été proposés pour répondre aux questions « qui agit ? comment 

je peux agir ? Quels sujets sont polémiques et non traités ? Comment préparer ensemble l’avenir ? », 

avec différents focus thématiques proposés :  

• Les activités primaires : « Comment permettre à tous d’accéder à une alimentation suffisante 

et de qualité ? »  

• Le foncier : « Comment permettre à tous d’accéder à un logement décent ? », « Peut-on faire 

face à la rareté et à la cherté du foncier ? »  

• L’économie : « Comment les entreprises répondent-elles aux défis environnementaux et 

font-elles face à leur responsabilités sociale et sociétale ? » 

 

 

➢ Pays de Pontivy, Bretagne centre et Pays du Centre Ouest Bretagne :  

Les trois conseils de développement mobilisés pour animer cette communauté locale étaient déjà 

engagés sur un projet commun intitulé Kreiz Parzh. L’étape du Tour de France des ODD a alors été 

l’occasion de rassembler les acteurs pour avancer sur ce projet et le passer au crible des ODD, en 

passant par trois grandes thématiques communes au territoire :  

• L’énergie et l’économie circulaire  

• L’agriculture, l’alimentation et la santé  

• La place des jeunes et la formation 
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➢ Saint-Brieuc Armor Agglomération 

A St-Brieuc, les participants ont été invités à identifier leurs actions contribuant aux enjeux du 

développement durable, situer leur niveau de contribution aux ODD et imaginer les prochaines 

actions à mettre en place pour aller plus loin collectivement. Une grande partie des ODD ont ainsi pu 

être étudiées et identifiées comme étant en partie mis en œuvre par les acteurs présents :  

 

De façon globale, l’ODD 13 est ressorti pour les participants comme l’ODD « incontournable », l’ODD 

8 comme l’ODD « surprenant », et l’ODD 16 comme l’ODD « qui me parle ». 

 

➢ Rennes Métropole :  

Plusieurs ateliers se tenaient 

en parallèle sur le territoire de 

la métropole de Rennes, pour 

toucher le plus largement 

possible, y compris des 

citoyens qui ne participaient 

pas initialement à 

l’événement. Cela a permis de 

sensibiliser plus largement aux 

ODD et faire connaitre ce 

sujet. Trois ateliers se tenaient 

ainsi :  
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Un temps de restitution et de mise en commun a ensuite été proposé, pour permettre à l’ensemble 
des participants de se retrouver et échanger sur les enseignements de l’après-midi et croiser les 
ambitions de chacun, pour pouvoir préparer au mieux la suite. 

Sandrine Vincent, élue métropolitaine, 10ème vice-présidente à la communication et aux relations 
aux citoyens, et Maire de Chevaigné ; a pu venir à la rencontre des participants et faire le lien entre la 
mise en place des ODD sur le territoire métropolitain et les enjeux de participation citoyenne. 

 

La culture choisie pour clôturer cette journée 

Tout au long de cette journée, les partenaires ont eu à cœur de toucher le plus largement possible 
les acteurs du territoire autour des enjeux présentés dans les ODD, y compris des personnes ne 
connaissant pas encore l’Agenda 2030. C’est donc tout naturellement qu’il a été décidé d’opter pour 
la culture, via une improvisation théâtrale, pour terminer cette journée. La troupe « Vezin 
Improvisation et Poésie » a ainsi proposé une improvisation autour des ODD, pour proposer aux 
spectateurs un pas de côté et une autre façon de s’approprier cet Agenda international. 

 

Et maintenant ?  

Via cette journée de mobilisation, les ODD sont venus enrichir des projets locaux, et ont apporté une 
nouvelle vision, transversale, à l’ensemble des acteurs mobilisés. Ils permettent également une base 
de discussion commune entre les différents Conseil de développement mobilisés pour cet 
événement.  

La force et la particularité de cette étape régionale du Tour de France des ODD réside bien dans cette 
organisation de plusieurs communautés locales en parallèle, permettant d’agir à une échelle 
territoriale précise, encourageant également les coopérations à l’échelle locale. Le Comité 21 
remercie tous ses partenaires, et en particulier les Conseils de développement très engagés dans 
cette étape, permettant une richesse et un maillage territorial beaucoup plus fort. Les actions des 
conseils de développement en lien avec les ODD se prolongent d’ailleurs fortement dans les 
territoires mobilisés, forts du dynamisme impulsé par cette étape régionale. 

 


